

FEDERATION FRANCAISE DES  
ECLAIREUSES UNIONISTES  
211 bis, rue de la Croix Nivert  
75- PARIS 15ème

## RAPPORT D'ORIENTATION - 1966-1967

Nous ne nous présenterons pas devant vous avec des orientations précises et définies qui engageraient le Mouvement pour un certain nombre d'années. Il s'agit plutôt d'envisager ensemble comment l'année qui vient nous permettra de poser les vrais jalons d'une évolution progressive du Mouvement.

### LE SCOUTISME ACTUEL

Nous avons pu constater que le Scoutisme tel qu'il a été vécu il y a encore quelques années, n'existe plus. Bien souvent, sans que la cheftaine en soit même consciente, elle utilise des méthodes pédagogiques plus adaptées, ce qui prouve qu'un réel besoin d'évolution se fait sentir et que nous ne pouvons pas nous permettre d'en faire l'économie.

Tout le symbolisme qui a été l'ossature même du Scoutisme s'exprime d'une manière souvent différente et les relations d'autorité entre Eclaireuses et Cheftaines ont également évolué vers une plus grande souplesse.

### REDEFINITION DE LA METHODE

Face au Scoutisme actuel très diversifié dans sa forme et finalement moins rétrograde qu'on ne veut bien le dire, quels sont les problèmes concrets qui se posent à nous et comment y faire face :

- Aider l'enfant sollicité par une série de stimulations extérieures : télévision, journaux, cinéma, où il joue un rôle parfaitement passif, sans ouverture réelle sur la vie - quelle que soit son origine familiale d'ailleurs - à s'épanouir, à s'exprimer et à prendre ses responsabilités.

./...

Ne serait-ce pas le rôle du Scoutisme de permettre, grâce à des méthodes pédagogiques appropriés, d'assumer cette formation que l'enfant ne trouve souvent ni dans sa famille, ni à l'école ?

--- Comment aborderons-nous un des problèmes dont il est souvent question dans les Mouvements et hors des Mouvements, à savoir celui de la mixité ?

Là aussi, nous en sommes au stade de la réflexion :

... En ce qui concerne l'âge P.A. - Louveteaux, que les psychologues reconnaissent comme étant un âge favorable à la mixité, une commission pédagogique en commun avec les E.U. étudiera les possibilités d'unités mixtes et les nombreux problèmes de méthode qui s'y rattachent. Encore une fois, nous ne brusquons rien mais nous voulons suivre et soutenir les expériences en cours, sans pourtant les susciter.

... Parallèlement, le problème se pose pour les adolescents et nous voulons dès maintenant envisager avec la JEEP, les Cadettes J.A. et les E.U., au cours d'une réunion qui se tiendra à la Pentecôte, la mise sur pied d'équipes mixtes pour l'automne prochain.

--- Comment permettre à des Eclaireuses à des stades différents d'évolution : 10 à 13 ans, 14 à 15 ans, de trouver des centres d'intérêt différents répondant à leurs besoins tout en conservant l'aspect positif du clan ?

--- Nous voulons comme par le passé ouvrir nos unités aux enfants d'origine sociale et religieuse très différente. Mais, rien n'est plus neuf, que le message de Jésus Christ et rien n'est plus nécessaire au monde actuel que de redécouvrir sa signification profonde.

Ce qu'il nous faut faire c'est de participer au mouvement général qui traverse toutes les Eglises et le monde pour chercher une nouvelle forme à l'enseignement du message de Jésus Christ.

Mais comment pourrions-nous transmettre ce message aux enfants ?

Nous voudrions trouver un langage nouveau pour leur parler. C'est pourquoi, nous proposons de faire participer quelques responsables du mouvement au travail de recherche biblique et très particulièrement de pédagogie biblique (avec l'équipe de recherches bibliques).

--- Tous ces problèmes essentiels pour le Mouvement sont étudiés par une commission pédagogique que nous avons eu la chance de pouvoir former dès le mois de décembre et qui a permis d'une part un travail en commun avec les Commissaires Provinciales et d'autre part l'élaboration du questionnaire.

Mais ce travail ne peut être seulement de réflexion, il doit être appuyé par les réalisations concrètes. C'est sur des activités et des expériences que nous devons baser notre réforme et nous tenons à réaffirmer que des initiatives diverses doivent et peuvent être prises en considération.

#### STRUCTURE DE LA F.F.E.U.

Quelles seront "les courroies de transmission" de la F.F.E.U. qui permettront de déboucher sur des réalités locales et concrètes ?

#### --- L'EQUIPE NATIONALE

Il nous faut absolument dans les mois qui viennent trouver une Equipe Nationale. Malgré nos efforts, nous n'avons pas réussi à résoudre ce problème. Cela reste notre préoccupation primordiale.

Nous avons constaté qu'il était impossible en cours d'année de mettre sur pied une équipe nationale valable et efficace. Des contacts nombreux ont été pris et ce n'est qu'après la période des examens que des réponses nous seront données.

Heureusement que Nicole DECUGIS a pu prendre la responsabilité des Clans Libres. Ces Clans relevant directement de l'Equipe Nationale n'auraient pas pu fonctionner normalement sans elle.

#### --- EQUIPES PROVINCIALES

Les Commissaires Provinciales ont bien compris l'importance des rencontres provinciales. C'est ce qui a permis cet hiver au Mouvement de vivre. Nous avons travaillé ensemble souvent difficilement mais une véritable contestation a été possible.

./...

Nous devons aussi faire en sorte que chaque province soit représentée par une équipe régionale engagée dans la recherche et s'assurant le concours d'un certain nombre d'adultes.

--- ENCADREMENT DES UNITES

Nous nous efforcerons d'assurer l'encadrement des unités grâce à une formation sérieuse des cadres permettant aux choftaines d'acquérir, entre autre, les notions psychopédagogiques indispensables aujourd'hui à l'approche de l'enfant et qui ont été trop souvent négligées.

--- ADULTES DU MOUVEMENT

Pour relancer sur le plan local la F.F.E.U., soutenir et créer des unités, il nous faut trouver des adultes susceptibles de nous aider localement. Nous prendrons contact avec tous : jeunes ménages, anciennes Eclaireuses, paroisses, Jeunes Femmes.

--- EFFECTIFS - PUBLICATIONS - RELATIONS EXTERIEURES -

Tous les Mouvements de Jeunesse connaissent des problèmes d'effectifs, nous ne sommes pas une exception. Mais il faut reconnaître que les diverses crises que nous avons traversées : éclatement de la F.F.E., Alliance Intégrée, et puis rupture, ont suscité une certaine réticence à l'égard de notre Mouvement que nous nous efforçons de dissiper. Ce n'est pas notre tâche seulement mais celle de chacune de nous. Et nous devons être toutes conscientes de l'importance de ce problème.

Nous avons dû pendant cette année prendre tous les leviers à la fois pour traverser l'orage et aborder des temps meilleurs. Ceci vous explique que sur deux points essentiels : publications et relations extérieures et internationales, il nous faut des équipes nouvelles pour avancer.

CONCLUSION

Tenus par l'Assemblée Générale de l'an passé, de redefinir le Mouvement, nous basant sur l'analyse critique absolument nécessaire que l'équipe précédente avait faite, nous avons eu rapidement à faire face aux vrais problèmes qu'affrontent également tous les mouvements de jeunesse et l'Eglise, à savoir : comment permettre à l'enfant, à l'adolescent, à l'adulte de trouver sa place dans le monde d'aujourd'hui ? Comment lui permettre d'assumer pleinement sa condition d'enfant ou d'adolescent et de faire l'apprentissage de la liberté.